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工会有工作抓手 职工有主人感觉 企业有沟通渠道

朝阳“3+X”模式创新企业民主管理

为了最大限度地维护职工合法权益， 构建和谐稳
定的劳动关系， 近年来， 全市各级工会组织围绕 “工
资集体协商” 这条主线， 依托职代会制度、 发挥职代
会作用， 开展了多种形式的厂务公开、 民主管理工
作。 去年， 为了更好地让这项工作扎根基层， 朝阳区总
工会探索出了 “3+X” 民主管理工作模式， 即职代会、
集体协商、 职工董监事与形式多样的厂务公开制度相
结合， 促进企业民主管理工作深入开展。

由来／内涵
民主管理概念宽泛
“3+X”模式让基层有了抓手

“虽然我们一直在推动厂务
公开、 民主管理的相关工作， 但
由于这个概念过于宽泛， 一些基
层企业的工会主席还是不知道该
如何入手。” 朝阳区总工会主管
权益部的副主席司晓强开门见山
地向记者介绍。

为了解决这个问题， 让基层
工会组织开展工作时更加的清
晰、 准确， 朝阳区总工会提出了
在全区深入推行以职代会、 集体
协商 、 职工董事监事制度为重
点， 多种形式厂务公开制度为补
充的 “3+X” 民主管理模式。

朝阳区总工会希望通过这个
管理模式， 重点解决职代会简单
化、 缺乏实效， 工资集体协商程
序不规范、 协商质量不高， 职工
董事监事制度不健全等问题， 以
此保障职工民主政治权利和劳动
经济权益的落实。

“民主管理的概念很大， 这
个模式的搭建， 给基层工会开展
工作提供了抓手。 只要这几项工
作做好了， 可以说这个企业的民
主管理工作就做好了。” 司晓强
解释道。

经过2015一整年的工作， 朝
阳区总工会大力推进 “3+X” 民
主管理运行模式， 促进已建会企
业集体协商和职代会建制率均达
到87%以上。

“通过不同的手段和方法，
形成民主管理的一张大网， 让职
工的知情权、 参与权、 表达权和
监督权得到落实， 从而产生主人
翁的感觉， 这实际上就是一种民
主管理。” 朝阳区总工会权益部
部长刘颖告诉记者： “这一切工
作， 都是为了规范企业行为， 维
护职工合法权益， 一方面使企业
职工队伍相对稳定， 另一方面充
分调动职工积极性， 让企业上下
充满活力、 亲和力和凝聚力， 使
职工自觉自愿地投身企业建设，
从而促进企业的发展， 实现企业
和职工的双赢。”

成效／进展
职代会畅通职工言路
成为职工眼中的 “节日”

在 “3+X” 民主管理模式的
促进下， 朝阳区涌现出了众多在
民主管理方面取得优异成绩的企
业。

在海文资产经营管理有限公
司， 工资集体协商已经成为了固

定动作， 职工们每年都盼着通过
协商工作 ， 了解企业的经营情
况， 跟老板协商与自己密切相关
的工资、 福利等。

“我们每年都召开职代会，
这是我们一直坚持的， 大事小情
都要在职代会上过一下。” 公司
工会主席郭森林告诉记者。 去年
12月的职代会上， 工会与公司再
次续签工资专项集体合同， 2016
年员工平均工资同比2015年度增
长5%， 目前已经落实到位 。 并
通过了 《员工劳动合同续订管理
办法》， 进一步规范了企业与员
工劳动合同续签管理工作流程。

在北京朝阳公园开发经营公
司中， 多年来， 工资集体协商工
作在时间上保证每年签订一次，
在内容上， 除了工资、 奖金外，
还延伸到涉及职工切身利益的体
检、 送温暖标准、 餐补等方面。

然而， 民主管理工作并不仅
限于此， 通过职工提出的合理化
建议， 它还为企业发展插上了翅
膀。

每年， 朝阳公园工会都会开
展基层调研活动， 通过 “我为企
业献一计” 合理化建议征集活动
和开展提案征集工作等多种途
径， 向广大职工畅通言路， 征集
合理的意见和建议， 为企业的发
展献计献策。

为了使厂务公开、 民主管理
工作更好地促进企业的发展， 朝
阳公园工会利用职代会， 开展代
表提案工作 。 从公司的经营管
理、 园区的设施建设、 企业文化
建设 、 安全生产 、 职工收入福
利、 职业健康劳动保护和职工队
伍建设等方面征求意见和建议。
汇总整理研究后， 将符合要求的
提案责成相关部门和单位加以落
实， 并将提案落实情况在职代会
上予以通报。

近3年来， 朝阳公园近百名
职工提出了相关提案95项， 公司
结合企业实际， 经反复研究， 采
纳并落实了27项。 其中， 针对职
工 “关于绿化垃圾的回收、 处理
及再利用” 的提案， 工会责成绿
化保洁公司在调查研究的基础
上， 收集公园现有的可用垃圾，
开发生物质能源， 取代燃油炉。
目前已在厕所、 花房等8处进行
保暖试用， 效果明显， 当年节约
清运费近30万元。

而民营医疗企业北京五洲妇
儿医院工会已不再满足于一年只
召开一次职代会， 他们专门设立
了职工董事的岗位， 这样可以让
普通职工代表也有机会参与董事
会， 并在会上反映广大职工的心
声。 与职代会相比， 每季度一次

的董事会为职工反映心声拓宽了
渠道， 加快了解决职工维权问题
的频率。

和五洲妇儿医院一样认为一
年一次职代会不解渴的， 还有北
京慧远电线电缆有限公司。 为了
将职代会的作用贯穿全年， 他们
创新职代会形式， 独辟蹊径， 开
创了每月召开一次小型职工代表
座谈会的方式。 每月15日前后，
公司工会都会邀请职工代表在会
上围绕职工生产、 生活上遇到的
问题提出合理化的建议。 工会将
建议整理后， 转交到相关部门处
理， 单个部门内部处理不了的，
提案还会被提交到总经理中层干
部会上， 由总经理协调各部门联
合解决。

“每个提案解决的情况， 都
会在下个月再次召开职工代表会
议前公示出来， 让职工们清楚地
看到哪些是已经解决的， 哪些是
在进展中的， 以此树立职代会的

威信。” 公司副总兼工会主席张
红军说， 慧远公司工会已经将这
个制度坚持了4年。

在爱慕集团职工的眼中， 职
代会就像是一个节日， 大家都期
盼着职代会的召开。 根据职工要
求设计班车路线、 为新妈妈们设
立哺乳室、 建立总裁交流日……
通过职代会解决的职工身边的问
题数不胜数。

“召开职代会之前， 集团工
会花大力气营造气氛， 选举出的
职工代表以光荣榜的形式通报，
让大家觉得入选是一种光荣， 而
不是负担。” 爱慕集团工会副主
席王云红总结说。

反馈／声音
降低劳资双方沟通成本
提高了企业工作效率

通过朝阳区总工会提出的
“3+X” 民主管理运行模式 ， 各

个企业在民主管理方面有了长足
的进步， 在这个过程中， 受益最
明显的是企业职工。

“没想到职工代表提案这么
管用！ 工会进行调研后， 给我们
家住燕郊和通州的职工加开了一
路班车。 现在只要坐上班车， 我
心里就踏实了， 再不用担心迟到
了。” 爱慕集团的职工孙佳每次
说到班车的事情， 都笑得合不拢
嘴。

“每年涨工资写进合同里
了， 让我们这些一线职工更加安
心了。 以前我在南方工作， 那时
候涨工资都是看老板心情， 老板
高兴了才给涨工资。 这回用集体
合同的形式确定下来之后， 企业
方不能再任性了。” 北京海文资
产经营管理有限公司保安黎盛龙
笑着对记者说。

根据协商结果， 他每个月工
资涨了200元， 虽然听起来不多，
但是一年就能多拿到2000多元 ，
再加上年终奖就是 5000多元 。
“这样算下来涨得就很多了。 而
且， 能够和企业方平等协商， 这
是我工作这么多年， 第一次遇到
的。”

眼看着自己的工作获得了职
工的肯定， 各个企业的工会主席
干民主管理工作的心气也更高
了。

“通过开展提案征集工作，
进一步提高了广大职工参与公司
民主管理的积极性和主动性， 有
效地促进了企业的发展。” 朝阳
公园工会主席付义金告诉记者。

“这充分体现了工会尊重职
工代表权利 、 注重职工代表作
用、 关注职工代表意见， 让职工
感受到了工会是娘家。” 海文资
产经营管理有限公司工会主席郭
森林说， “通过民主管理工作的
开展， 为企业与职工代表间的平
等协商搭建起了平台， 为创建和
谐的劳动关系起到了积极的推动
作用。”

民主管理工作做好了， 劳动
争议就少了， 企业稳定、 职工工
作起来有积极性， 必然会促进企
业发展。 正是因为这样， 不仅工
会主席认可民主管理工作， 企业
方也对这项工作竖起了大拇指。

“希望能通过这样的方式，
让员工放心， 愿意跟着企业踏踏
实实地干下去。” 海文资产经营
管理有限公司董事长杨金城告诉
记者， 他对公司工会的民主管理
工作非常满意。

“民主管理就是一个法宝，
它让职工、 投资者和职业经理人
三方的关系变得更加和谐了。”
说起民主管理， 北京五洲妇儿医
院常务董事、 执行总裁黄金雄深
有感触 。 他告诉记者 ， 厂务公
开 、 民主管理绝不是企业的负
担 ， 而是提高了企业的工作效
率 ， 促进了各个组织构架的和
谐， 也是统一员工行为的方法。
通过厂务公开， 最能体现员工的
主人翁意识， 让员工感受到自己
提出的合理意见是能够被领导层
采纳的， 进而有一种自豪感。 降
低了领导层和职工的沟通成本，
提高了企业的工作效率。

工会与企业签署工资专项集体合同

职工代表签署职代会决议

职工代表鼓掌通过大会决议


